

# EL CAUTERIO SOCIAL

CAUTERIO: Instrumento que usan los cirujanos para aplicarlo candente a las heridas o llagas del cuerpo.

Periódico quincenal, órgano de todos los que puedan decir y probar verdades. Cauterizará las llagas sociales sin distinción

Año 3.º

SUSCRIPCIÓN:  
Trimestre . . . . . 0'75  
Semestre . . . . . 1'50  
Año . . . . . 3'00

Manzanares 28 de Mayo de 1932

NÚMERO SUELTO 10 CENTIMOS

Núm. 22

CORRESPONDENCIA: ARMONIA 5.

Aparece los sábados correspondientes

De los artículos firmados son responsables sus autores

## Cuenca avisa, clericales LIBERALES

Con motivo de haberse celebrado en dicha ciudad unas elecciones parciales para renovar la tercera parte del Ayuntamiento, en las que han triunfado las derechas, ha sonado el primer aldabonazo para que se pongan en guardia los verdaderos liberales, los demócratas sanos, llámense republicanos, socialistas, comunistas etc., para estudiar, mejor dicho resolver la manera de evitar el retroceso.

«El Liberal» de Madrid del día 18 del corriente, quería dar a entender que esas elecciones las han perdido los republicanos y los socialistas por haberles convocado casi por sorpresa y haberlas celebrado sin organización ni propaganda. Y no es eso: señores de «El Liberal»: no nos engañemos nosotros mismos. Lo que ha sucedido en Cuenca, sucedería en el noventa y cinco por ciento de los pueblos de España. Y no es por la propaganda que hagan los curas; es por la labor torpe y mala que hacen los republicanos que no sienten la república; los republicanos engreídos; los republicanos que explotan la república; los republicanos del 14 de abril o poco antes, que fueron los que se aprovecharon de aquel hermoso movimiento antimonárquico, utilizándolo mezquinamente en provecho propio y creyendo fatuamente que ellos son la república. Y al decir republicanos, incluimos a los que con la etiqueta de socialistas falsean, traicionan y explotan las ideas del apóstol del socialismo español, Pablo Iglesias.

Como la ambición personal ciega, no ve, no comprenden, que les puede suceder lo que a unos individuos que estaban hacía mucho tiempo preparando la ocasión de apoderarse de un árbol frondoso (que usufructuaban unos cuantos tiranuelos desde tiempo inmemorial no dejando tomar su sombra a nadie) con el fin de ponerlo en condiciones de que sus ramas dieran sombra a todos los que la necesitasen sin mirar si eran o no amigos, vecinos o parientes de los que lo poseyesen; que la ocasión se les presentó; que con la ayuda de todos los descuentos se apoderaron del árbol; que al ver los antiguos poseedores que perdían el dominio se disfrazaron y siguieron poco más o menos por egoísmo y otros por enfatuados, descuidaron el verdadero cultivo del árbol y sólo procuraron llevarse las ramas a sus casas, por lo que al poco tiempo sólo quedaba el tronco pelado y unas ramitas que daban sombra a los más audaces; por lo que hubo necesidad de plantar otro árbol; por los verdaderos amantes de la sombra, para todos, y que habían sido antes vejados, perseguidos y atropellados, después de haber ayudado a conquistar el árbol despojado, solamente por-

que querían que se cumpliese lo que se había prometido antes de apoderarse de él; que hubiese un poco de sombra para todo el que cupiese debajo. En el mismo número de «El Liberal», está la clave que nos lleva de la mano a encontrar las causas del triunfo de las derechas conquesas. En el artículo de entrada, se lamenta del mal uso que se hace de la libertad religiosa; pero no dice, que eso obedece a que la mayoría de los diputados principiando por lo más alto, son clericales disfrazados, o dominados por sus mujeres, que idiotas o fanatizadas, creen que la religión es el predominio de los explotadores de las doctrinas de Cristo. Si esos diputados hubiesen sido republicanos sanos y previsores, hubiesen procurado en primer lugar sanear el árbol en vez de llevarse las ramas a sus casas.

En otro lugar del mismo periódico están más claras, más visibles, las causas de la victoria cavernícola de Cuenca. En la reseña de la sesión del Congreso de los diputados, leemos el siguiente parrafito que no tiene desperdicio: «*Al reanudarse la discusión de la reforma agraria, hoy en la Cámara no más de una treintena de diputados, contados el ministro de Agricultura y los miembros de la Comisión.*» ¿Qué tal, señores? En una sesión donde se ventila el asunto más interesante y serio de todos los que afectan a la nación española y al mundo, en general, asunto que debió estar resuelto a los dos meses de república, porque bien resuelto es el que hubiese dado trabajo abundante, aumentando grandemente la producción y llevado pan y alegría a los hogares, que es lo único que proporciona la interior satisfacción, brillan por su ausencia ¡¡430!! padres de la patria que se llevan a sus casas, cada mes, ¡¡430.000!! rómiles del árbol...

Y ¿es así como se defiende el árbol, a la república? ¿Es así, como se adquieren simpatías y se fomenta el entusiasmo? ¿Es eso lo que promueven en sus propagandas electorales, cuando engañando a los incautos les prometan el oro y el moro? No: eso, a nuestro humilde modo de ver las cosas, es ir contra la república y contra el progreso. Eso es sembrar el desengaño; el desencanto; la desorganización; el caos; porque, aunque yo soy desde hace muchos años amante de las ideas más avanzadas, no me hago la ilusión de que en ellas hay suficientes capacidades, para establecer, dirigir y sostener racionalmente un estado de cosas tan perfecto y humanitario (y cristiano si queréis, señores clericales) como es el comunismo libertario. Me consta, que hay en sus filas bastantes inconscientes, muchos fanáticos irreflexivos y algunos enfatuados derrotistas que hacen mucho mal a

las ideas por su absurda manera de obrar.

Y lo mismo que pasa en el Congreso sucede en los pueblos. Aquí mismo, en la localidad, hay veintidós concejales; y en la sesión del día 14 del actual, celebrada en segunda convocatoria, porque celebrarla en primera es lo correcto y lo consecuente y estos señores están enemistados con la corrección y la consecuencia, y quieren demostrarle al público que no pinta nada su derecho a no tener que acudir dos veces por semana si tiene afición a asistir a las sesiones, sólo había ¡cuatro! administradores de los intereses de Manzanares.

Cuando las elecciones, eran más de cuarenta los que vociferaban por ahí diciendo que se iban a sacrificar por traer el bienestar general. ¡Pero, sí, si, vaya si lo han traído y trabajan por traerlo! No se dan cuenta de los lamentos generales que se oyen por ahí, y que ponen a la república hecha un estercolero. Y no se defiende a ésta permitiendo el desencanto que produce que en la población donde más patatas se cosechan se está vendiendo el kilo de ellas a *cuarenta y cinco* céntimos, y sintiendo que la burla sarcástica, el denigrante escarnio de permitir que se merme el peso del pan para que no se diga que en pocas semanas ha tenido tres subidas de precio. Eso es torpe y es suicida. Eso es desconcertante. Esa es una labor que si hubiese la cultura y la armonía necesaria, traería el comunismo con la misma facilidad que vino la república. Parece ser, que basta a los figurones con ser diputados o concejales. Bien decían los republicanos puros, cuando pedían que los recién llegados al campo republicano fuesen a la cola. Pero lo que ha resultado es, que han ido a la cola y hasta fuera de las filas, los más abnegados; los desinteresados; los más consecuentes; los que dieron la cara y el pecho durante el peligro clerical, monárquico y dictatorial.

Si el tiempo y las energías que han perdido los obreros en jugar a trabajar menos horas y cobrar más jornal lo hubiesen dedicado a capacitarse para afrontar de lleno la traída de su emancipación total, la tendrían ya, porque hubiesen visto y comprendido que perdían lastimosamente el tiempo; pues si a menos trabajo y más jornal se unía el aumento desproporcionado del coste de los artículos de primera necesidad, y la merma de ocupación, salían perdiendo.

Y mientras no se vaya por ese camino, todo será pegados y remiendos al edificio que se desmorona, y que se hundirá con estrépito causando víctimas por falta de comprensión general.

ANTONIO PINES NÚÑEZ.

## Primero de Mayo

Con un tiempo lluvioso y variable se ha celebrado la manifestación obrera organizada por los elementos de la Casa del Pueblo. A pesar de haber perado todos los trabajadores del campo, artistas y comerciantes, no ha asistido a la manifestación ni la tercera parte de personas que el año pasado. Unos dicen que porque los dirigentes de la Casa del Pueblo no han respondido como esperaban los asociados; otros, que por el desencanto que ha sufrido el pueblo al ver que en vez de aliviarlo de cargas e impuestos le hacen la vida más imposible cada día; no faltando quien le achaca a la propaganda que hacen los sindicalistas y a que se marchan muchos obreros con ellos.

Nosotros fieles narradores de lo que vemos y oímos así lo exponemos. Poco antes de las 10 de la mañana, partió la manifestación desde la Casa del Pueblo hasta el Ayuntamiento. La componían varias sociedades con sus banderas, yendo en primer lugar los coros socialistas locales con la banda municipal. Bajo los balcones del Ayuntamiento cantaron los coros algunas composiciones, y la banda interpretó la Marsellesa y el Himno de Riego, que se oyeron descubierta el personal porque los mantenedores del orden en la manifestación obligaban a descubrirse. Después regresó la manifestación por calles distintas hasta la plaza del Gran Teatro; desde los balcones del cual, hablaron varios individuos a los manifestantes y a los curiosos que se estacionaron en la citada explanada. Todos evocaron el recuerdo de un compañero que murió hace unos meses; y un individuo que había a nuestro lado decía; pero qué falsos son; ¡para qué hablarán recordando al camarada difunto si no lo podían ver en vida porque les cantaba las 407? Nosotros nada sabemos de eso, porque no tratamos a ninguno hace ya años.

Cuando nombraban a Pablo Iglesias, dijo otro circunstante: «Pobre abuelo! si yo viera a la vida se moriría de vergüenza y rabia, al ver tanto farsante en el partido que él creó». Y se marchó hacia la estación. Sin embargo, otros aplaudían a rabiar. Se dieron vivas a la república, a U. G. T., al P. S. y otros varios; nosotros dijimos: ¡Viva la Pepal!

En vista de que no podían hablar lo que querían según nosotros, y según otros con el fin de restarle asistencia e importancia al acto que habían de celebrar los comunistas libertarios por la tarde, anunciaron un acto público para las dieciséte horas en la Casa del Pueblo. Nosotros no asistimos a él; pero un vendedor del periódico

nos aseguró que estaba muy poco concurrido.

Nosotros que sabemos que la desorganización obrera favorece a la burguesía, y que deseáramos que todos los trabajadores se unieran en apretado haz para combatir a sus enemigos de dentro y de fuera, lamentamos la desorientación actual.

Por exceso de original no pudo publicarse este trabajo en el número pasado.

## Impuesto sobre fachadas

Varios vecinos de Las Cábilas, Madrid Moderno y otras calles extremas, sin urbanizar, nos preguntan si ellos, (en su mayoría pobres campesinos que a fuerza de privaciones y desvelos se han podido agenciar una mísera vivienda) también tendrán que pagar ese impuesto en la misma medida que los vecinos de las calles céntricas y urbanizadas. Nosotros que somos enemigos de toda clase de impuestos, porque aunque con algo de ellos se atiende a necesidades, se emplea la mayor parte en fomentar el parasitismo más o menos disfrazado, y en muy desiguales remuneraciones, en este caso lo encontramos más absurdo y desproporcionado. Estimamos una verdadera injusticia que un vecino que vive en una calle sin urbanizar, en la que apenas caen cuatro gotas de lluvia, no puede salir ni con zancos; y en cuanto está cuatro días sin llover, la tierra y el polvo levantado por cabras, caballerías, carros y atre, le asfixia y ensucia muebles y ropas, venga, encima, que pagar un impuesto proporcionalmente más elevado que los vecinos del interior; pues generalmente, como los que habitan los barrios extremos no han contado con dinero para poder elevar, y han pensado sólo en una planta baja, han tenido que comprar un poco más de solar y por eso tienen algunos metros más de fachada. Además, no han podido desprenderse de unas pesetas para canalones, porque son muchos los pisos que tienen sin embaldosar siquiera, y muchos los días que escasean los alimentos para la familia. Y aquí viene lo del irónico refrán: «Tú que no puedes llevarte a cuestras». Y es que a la vez que invade al mundo una ola de irritabilidad y desasosiego, está la humanidad acogotada por el egoísmo, la torpeza y el atolondramiento. Por eso estamos viendo, que, desgraciadamente, resulta en muchos casos, peor el remedio que la enfermedad. ¡Pobre humanidad!

Denuncia sobre pan

El día que sin anuncio previo al público se puso el pan a la venta en esta población con falta de peso, llevamos dos panes al repeso y a uno le faltaban 77 gramos y a otro 70. Estamos seguros, de que nada se ha hecho contra él... ¿cómo le diremos?...

Ladren, ladren, ladren los disconformes con esas autorizaciones, punibles en otros casos, y aún pasaremos por interesados en que haya intranquilidad en la población. ¡Qué cosas! Los alcaldes, gobernadores y ministros de la gobernanza de la Dictadura, en sus partes recíprocos y públicos, no cesaban de acusar una tranquilidad absoluta en el país.

Y ya se demostró que una tranquilidad aparente como aquella, la que quieren nuestras autoridades...

Nosotros que somos el espejo que refleja fielmente el estado general del público, tenemos que manifestar imparcialmente, con la sana intención de que se atiendan, estudien y aprovechen esos estados de opinión, que son la brújula de los gobernantes expertos, imparciales y consecuentes. El que no sigue sus indicaciones fracasa. El que avisa no es traidor, además.

Todo el mundo sabe que si hay harina a 70 pesetas, puede haberla a 60, a 40, a 25, a 10 inclusive. El trigo existe de la misma manera. No hay más que saber y querer hacerlo sacar. Si lo hubiesen tenido los pobres se lo hubiesen intervenido y hubiesen multado y encarcelado al que hubiese protestado un poco fuerte. Pero con los ricos...

Nadie ignora que es muy justo que los panaderos deben tener un margen prudencial de ganancia para poder sostenerse; pero es más justo y prudente que se les rebaje el precio de la harina, a que se les autorice a dar el pan falto de peso, crudo, malo y despreciable. El trigo de hoy, es de la misma cosecha que el de hace cuatro, seis, y ocho meses; y si en ese tiempo ha podido darse a un precio por los poco adinerados, con más motivo y razón pueden dárlo los que tienen más capital, al mismo precio o más barato; pero aún no hemos llegado a que se atienda más al interés general del público que al particular de los privilegiados. Que despierten los gobernantes, y que estudie y aprenda la clase humilde.

Fiesta del libro

El domingo día 8 del actual, se celebró en el Gran Teatro un magnífico acto, como todos en los que interviene los niños con motivo de la obligada fiesta del libro. A él acudieron los niños y niñas mayores de las escuelas nacionales, acompañados por sus respectivos maestros. Media hora después de la anunciada, dió principio con unas breves palabras del concejal que sustituyó al alcalde. Después, cantaron un himno a Cervantes los niños y niñas a la vez dirigidos por el señor director de la banda municipal, tan bien cantado y aplaudido que hubieron de repetirlo otras dos veces más tarde. Después el señor presidente del Consejo local de 1.ª Enseñanza hizo una breve exposición muy amena de la importancia del libro.

A continuación, el niño Tomás Maroto, leyó una inspirada poesía del culto poeta y maestro nacional D. Cirilo Muñoz Sobrino. Luego recitó hermosas poesías, las lindas muchachitas Aurora y Palmira Carrión; Enriqueta Navas; Vicenta y Emilia Fernández Pacheco; Antonia Escrivano; Caridad Gallego Delgado; Isabel Rodríguez Maeso, y la monísima Gracia Criado Márquez, que no levantaba dos palmos del suelo. Seguidamente, el inspector de sanidad municipal D. Claudio Cabanas, nos deleitó con una bien intencionada y sabrosa charla, ensalzando los méritos del libro para la edad mayor; pero demostrando acertadamente que en la edad escolar debe quedar supeditado a los méritos pedagógicos del maestro. Nos satisfizo oírle por dos veces lo de *«epocos libros y muchos maestros»*. Invitó a leer de todo y no asustarse de nada, pero tamizando la lectura, acabando por decir que la persona que no lee, si no es una *«bestia»*, es una *«cosa»*.

Después, el joven Sandoval, lee un escrito de la insigne Concepción Arenal y otro del ilustre Antonio Gil de Zárate.

A continuación sale un coro de niñas, que dirigido por la profesora D.ª Encarnación Masía, canta muy ordenadamente varios aires regionales.

El presidente de la comisión municipal de Instrucción Pública hace un pequeño resumen del acto, y después de unas palabras finales del concejal que sustituye al alcalde, se toca el «Himno de Riego» y «La Marsellesa» y se procede al reparto de libros a los pequeños escolares.

Se desaloja el teatro sin el menor incidente y nos marchamos complacidos y satisfechos de la jornada.

Hasta el año que viene.

Sucesos desagradables

Lamentable descuido

El domingo día 15 del actual, y sobre las 8 de la mañana, nos enteramos de que en la calle de San Isidro número 3, se había matado una niña de pocos años. Inmediatamente nos trasladamos al lugar del suceso, y, en efecto, nos encontramos a la preciosa criatura de nueve años Alfonsa Bustos García del Pozo, tendida sobre la cama, arrojando sangre en abundancia por nariz y boca, la que en vano trataba de restañar el medico forense señor Camacho. Se decía que la niña, trasteando en un revolver antiguo que había en un baúlito, entre papeles, se le había disparado penetrándole el proyectil por la boca. (La autopsia ha demostrado entro por la nariz) quedando alojado en la cabeza.

El padre, Félix Bustos Engena, estaba como atontado por la terrible impresión sufrida; y la madre, plástima de madre! Petra García del Pozo Díaz-Portales, transida de dolor, y con ese acento medio desesperación, medio súplica, que sólo una madre cariñosa y afligida puede expresar, iba y venía de un lado para otro, alocada, unas veces aproximándose a la pequeña, como queriendo contenerle la vida, que se escapaba por momentos, con la suya propia; y otras impetrande el auxilio divino Con qué fervor decía: «¡San Antonio, sálvame!»

¡Pobre madre! ¡Cuán lejos estaba de comprender que no hay dioses ni santos capaces de impedir los males que afligen a la humanidad! ¡De exis-

tir: Dios como lo pintan, en todas partes, hubiese impedido que la pobre niña se hubiese matado, y nada malo sucedería en el mundo. En cambio, tenía a su lado un Antonio tenido por diablo, que para calmar su justo dolor, hubiese cedido gustosamente carne de su cuerpo y sangre de sus venas; pero la lesión que la niña sufría era mortal de necesidad, y ni los falsos ídolos, ni los *«santos laicos»* podían remediar nada a la desgraciada niña.

Poco más tarde, la chiquilla fallecía sin que San Antonio diera señales de existir, con facultades para atender y realizar la fervorosa invocación que hacía una amorosa madre, atribuladísima...

Suicidio por suspensión

Apenas levantados en la mañana del lunes día 16 del actual, nos comunicaron que en la calle Mayor de Madrid Moderno, se había suicidado una joven. Seguidamente nos trasladamos al sitio indicado, y desgraciadamente comprobamos que pendiente de una viga de la cocina, y atada por el cuello con una ramalera del carro, estaba la joven Luisa Pinilla Mascarache de 18 años de edad, hija de José Pinilla Serrano y de Polonia Mascarache Márquez, a la que oíamos en su sentida desesperación en la casa de al lado. ¡Pobre madre!

El padre, contemplando el cadáver de su hija se lamentaba de las maledicencias calumniosas que hayan podido influir en la fatal resolución de su hija.

Maledicencias que la autopsia ha tirado por tierra y que debían avergonzar y corregir a las personas largas de lengua venenosa que irreflexivamente hablan tan dañina y perversamente.

No comprendemos la imbécil y grosera propensión de la mayoría de las mujeres a rebajarse mutuamente, a calumniarse, a gozar perjudicándose en vez de defenderse como clase, unas a otras. Estúpida y rastreramente se combaten y alegran de saber algo criticable de las otras para publicarlo con delectación, multiplicándolo. Es absurdo, pero no lo comprenden así.

Por otro lado, oímos rumores de haber sido obligada la chica a romper las relaciones con el novio, y, de que tal vez haya sido esa la causa de su suicidio. También hay por esa parte, una mala costumbre en los padres, que, ignorantemente practicada da resultados muy contrarios. Los padres, con muy buena intención y mejor voluntad; por cariño hacia sus hijas; porque quisieran ellas maridos indiscutibles; porque suelen ver en los novios de sus hijas, defectos que ellas no ven, y por mil causas más, se oponen violentamente a los amores que ellas tienen; y no se dan cuenta de que se los aumentan considerablemente por eso, de que *«la privación causa el deseo»*; y con querer romperlos por la fuerza, sólo se consiguen cosas como la que nos ocupa o casamientos arrebatados que luego suelen pesar a todos.

Para desviar un amor equivocado de una joven cualquiera, se necesita un tacto especial por parte de los padres. A nuestro entender, los padres, deben, sí, como es natural, tratar de corregir las equivocaciones de sus hijas en esas cuestiones; pero con dulzuras, doloridamente; advirtiéndole los peligros que les amenazan, y aun atendiéndoles que pueden

hacer lo que quieran, pero que luego no se quejen si les va mal. Y hasta nos parece que daría mejores resultados todavía, si esas indicaciones fueran hechas con habilidad, por personas extrañas a la familia, preparadas por los padres.

La experiencia demuestra, que, las las regañaduras; los castigos; los encierros y las intimidaciones son de resultados negativos, por los que en ningún caso deben emplearse.

Después de todo, los caracteres, los temperamentos y la dosis de cultura que se posea, juegan el papel más importante.

Intento de suicidio

Hace unos días y sin que sepamos las causas, (tal vez asqueado por las infinitas y desagradables cosas que ocurren en este cochino mundo) intentó quitarse la vida arrojándose a un pozo, un joven de esta localidad apellidado Parra; pero notado por sus parientes pudo ser extraído con vida. ¡Y hay que ver lo despreciable que va resultando, cada vez más...

Ayuntamiento

Otra despampanante sesión, que debe pasar a la historia con los elevadísimos honores de frescura concejil, de abandono municipal, de inconsecuencia administrativa. Tararí... tararí... tararí... tararí... Atención... y chitón; o a ponerse las alpagatas.

SESION DEL 14 DE MAYO DE 1932

En segunda convocatoria, (en primera, sólo la celebran en los Ayuntamientos donde hay concejales consecuentes) y con la sola asistencia del alcalde, dos tenientes de alcalde y un concejal. Total, cuatro administradores. ¡Así dá gusto! ¡Vaya que hay que hacer algo! ¡Como si todo el pueblo no estuviera reventando de satisfacción! ¡Vivan nuestros concejales! ¡Que les den un premio! ¡Que les den, que les den lo que se merecen! A cada cual lo suyo, y que reviente de envidia El CAUTERIO SOCIAL.

A la hora en punto anunciada abre la sesión el señor alcalde; y el señor secretario lee solemnemente el acta de la anterior, atentamente escuchada por dos personas y media que había en la tribuna pública, y se aprueba.

Tal era el barullo que el concejal Sr. García del Pozo metía él solito en su solitaria soledad, que no estamos ciertos si fué el nombre de doña Mercedes Suárez el que oímos al final de la lectura de una carta dando gracias por no sé qué. Cualquiera toma bien las notas.

Nada de boletines ni gacetas. Queda para estudio una instancia de D. Juan José Carrión pidiendo se revoque el acuerdo del 18 de abril, por el que se le denegaba el derecho a ser remunerado por el Ayuntamiento por una faja de terreno que ha dejado para lo que según otra instancia suya no será calle nunca. (Hemos oído mil veces en las sesiones, cuando a los que lo dicen les conviene, que los acuerdos del Ayuntamiento no pueden ser revocados por el Ayuntamiento mismo; y esos mismos señores piden la revocación cuando les interesa directamente. El Ayuntamiento acordó no haber lugar a fijar sueldo al alcalde y aquel acuerdo se revocó acordando lo contrario. Ahora se trata de indemnización y se revocará para concederla. ¡Va verán ustedes!

Se dá cuenta oficio S. A. P. y A. sobre reunión Consejo de ella, tratar asunto colector sima Polaco con Ayuntamiento y pasa estudio comisión hacienda. Pasa a fomento instancia Miguel Patón solicitando permiso para obrar.

Se habla nuevamente de venta de leña y basura del Ayuntamiento y de alquilar noria matadero.

Presidente fomento pide autorización para estudios preliminares construcción evacuatorio paseo del rio.

RUEGOS Y PREGUNTAS

Alcalde dá cuenta de gestiones hechas fiscalización fábrica Harinas, diciendo a gobernador estar preparado fabricante traerse trigo, y rogando confirmación escrita garantías dadas no faltará pan. Añade se mandó telegrama solicitado García del Pozo, y el informe a ministro sobre actuación alcaldía.

García del Pozo dá cuenta gestiones hechas con Gallego sobre contratista carretera y aumento alcanzado pago machaqueo piedra.

Alcalde desea se rieguen bien árboles sin lesionar intereses S. A. P. y A., Moraleda dice haberse regado el paseo de los Melancólicos, digo: de los Pinos, y que se regarán los del «*panterillo*». Y se termina a las 19. ¡Viva la Pepa!

SESION DEL DIA 21-5-32

En segunda convocatoria. Acaba con doce concejales.

Se aprueba el acta de la anterior, y se dá cuenta negociaciones obreros y patronos panaderos con autoridades resolver amago huelga por incumplimiento patronos bases jurado mixto Alcázar, y Roncero concejal, pide se añada segundo apellido a Roncero figura ese asunto, y pregunta si otros pueblos hacen igual. Alcalde, contesta, unos sí otros no. Gallego cree debe denunciarse su prioridad. Alcalde dice lo sabe gobernador. Léese gaceta 15 mayo, referente fuerzas Africa, recluta voluntaria y remuneraciones. Idem del 20 sobre nombres pueden ponerse inscritos registro civil. Id. del 12, sobre disposición rectificación disposiciones anteriores sobre obreros especializados deben preferirse incluso siega. Se acuerda reproducir y repartir 500. Se lee circular boletín provincia sobre acuerdo bases de siega y trilla, jornada y jornal, y se acuerda hacer 300 copias repartirlas Sindicato, Casa Pueblo, Católico y Patronal. Disposición ministerial prohibiendo suspensión funcionarios sin expediente. Se aprueban deudas Diputación nodrizas y bagajes; dos libramientos más.

Comunicación S. A. P. y A. sobre devolución carta pago. Solicitado Juan Luis Lillo, ser nombrado electricista municipal, y José Hierretas dar baja arbitrio vehiculo; otra pidiendo alineación obrar, y otra Antonio García Navas poner veladores en la vía pública; Id. Pablo Alcarazo rectificar error importe obras cuartel, hacer recepción y devolver fianzas; pasan estudio colisiones. Petición, aceptada, Juan A. López Gran Teatro para acto público pro deportados, día 29, Rafael López Santacruz solicita sitio mercado hacer buñuelos (a estudio). (Como si en cualquier parte no se hicieran buñuelos). Se faculta alcalde averigüe con técnicos posibilidad obligar hacer acometidas aguas a reparos. Se concede prórroga quintas mozo hijo viuda.

Se dá cuenta comisión festejos contrato acordado firmado ella con empresario, plaza toros corrida y festival. Discútese largamente, del

mostrándose tomándose demasiadas atribuciones comisión festejos, flojeada contrato, y... algo... ¡a callar! (Sentimos no poder aplaudir calorosamente a más concejales que al señor Roncero, por su valentía y buen gusto al declararse taurófilo; esto es: enemigo recalcitrante de esa fiesta salvaje; bárbara; embrutecedora e inhumana que denigra a España ante las personas cultas. El hombre es más hombre cuanto más se aproxima a la perfección y menos hombre, cuanto más vicioso, chulapo y matón sea o se crea).

RUEGOS Y PREGUNTAS

Se trata situación minoría derecha dándose cuenta oficial remitido invitándola volver su sitio. Se acuerda ver manera no trillar eras poblado, tras discusión este viejo latoso asunto, burla labradores. (Ya diremos algo sobre esto). Se trata asunto escolar, niños falta escuela; instituto, laborar conseguirlos, (eso es más agradable y necesario que los indolentes toros) y se autoriza alcalde gestionarlo Madrid, unión otro compañero.

Se protesta vendido patatas 0'50 kilo (¡ya era horro!). Se habla abandonando ingresos Gran Teatro, variación hora sesiones Ayuntamiento, se aprueba alumbrado, pago, paseo Estación, y deniega derecho G. C. a consumo agua cuartel. Se acuerda cobrar a unos señores cantidad por ilegalidad y se trata sobre expediente alineación calle Toledo.

Se levanta sesión a las 21'40.

Cruces provocativas

Nos ha complacido grandemente observar, cómo los mocitos de aquí, cuando ven una mujer joven o vieja con una cruz en el pecho le dicen: «¡Ah! va; detrás de la cruz, el diablo».

De ese modo, tal vez se consiga más que diciéndoles que las Sagradas Escrituras las prohíben, en los versículos 3, 4 y 23 del Decálogo.

Pero qué saben ellas de Decálogo, ni de Sagradas Escrituras?

Agradecidos

En nombre de los vecinos de las calles Armonía, Unión y Sol, damos las gracias al señor jefe de vías y obras por haber atendido nuestro ruego de mejorar el paso que había junto a la casilla del paso a nivel del camino Ancho, que tanto trabajo costaba a las personas de mucha edad.

Rara «Júpiter» semanal de Tomelloso

De completo acuerdo con el trabajo de su digno director señor Antequera, titulado: «La Misión de la Prensa». Todo lo que no sea obrar así es lamentable y denigrante para la Prensa.

EL CAUTERIO.

Rogamos a los amigos que colaboran en EL CAUTERIO SOCIAL, que nos dispensen si no salen sus trabajos tan pronto como quisieramos; el periódico es pequeño y el original abundante. Si no reventan pronto y podemos aumentar su tamaño, daremos gusto a todos los colaboradores.

[Hay tanto que decir...]

Señor Director de Correos de Ciudad Real

«Es que los señores ambulantes de Correos que hacen el servicio Ciudad Real-Alcázar y viceversa no merecen todos, que se les tenga coche ambulancia para que puedan trabajar con comodidad y no estar expuestos a perder algún documento entre los asientos de los coches que utilizan?»

Además de serles muy molesto, tiene otro peligro: que no lo tienen todo a la vista.

Debe corregirse esa anomalía.

Entierros civiles

El día 3 del actual se celebró el entierro civil del ciudadano José Antonio López, de 77 años de edad; que aunque fué un hombre sin ideas políticas definidas, acudió a ser enterrado civilmente haciendo honor a los ideales libres que todos sus hijos sustentan. Despidió el duelo en la Casa del Pueblo su hijo Juan Antonio, haciendo saltar la indiferencia política-religiosa de su padre y el poco gusto que le daba tener que hablar en aquel sitio, por estar muy disgustado con la táctica que emplean los directores de los obreros que acuden a aquel centro social sin estudiar el valor de las ideas y compararlo con la práctica de los dirigentes.

Que lo sobrevivan muchos años deseamos a sus familiares.

Otro entierro civil

También ha sido enterrado civilmente y, no porque ya son mal mirados estos actos, sino por su acuerdo de hace mucho tiempo, el cadáver del ciudadano Juan Cano García, de 73 años, padre de nuestro buen amigo el guardaguasas del mismo apellido, a quien demostramos nuestra condolencia.

Otro más

Juan Fernández González, de 73 años, natural de Herencia, que residía en ésta, también ha sido enterrado civilmente en este cementerio.

Nos complice ver a las personas apartarse de las interesadas prácticas cívicas; pero no les encontramos tanto mérito a los entierros civiles hoy, como cuando dominaban los clericales o su test ferros.

El domingo día 8 del actual, se celebró en esta plaza de toros una becerrada benéfica, en la que intervinieron hombres que se llaman de ideas progresivas; y ya se habrán convencido, que ni con ese hermoso carácter se deben dar esos espectáculos que embrutece a los alfabetos y los empujan a cometer salvajadas y a promover conflictos como pudo ocurrir ese día si los agentes de la autoridad no extreman la prudencia.

Hay que tener más consecuencia en las ideas.

Malas costumbres

Existen seres inconscientes o depravados, que se gozan en la molestia ajena y consideran una gracia proporcionala. Unas veces, nombrando malintencionadamente por los apodos, a pobres individuos que les molesta que así los llamen; otras, engañando groseramente a quien pregunta por una calle determinada o por el domicilio de una persona cualquiera.

Nada de esto sucedería si al obrar tuviéramos todos presente el principio que dice: «Lo que no quieras para ti, no quieras para nadie».

¿Quién es el que quisiera ser molestado o engañado por otro?

Cencerradas

(Castigadas en el artículo 589 del Código penal)

Hace unos días contraíjo matrimonio en esta localidad, un señor viudo con una señorita; y como si estuviésemos en el siglo XIII y en un villorrio montanz desde el progreso no hubiese rozado sus paredes, les dieron un par de groseras y salvajes cencerradas, con escándalo público y coro de agresivas y soeces canciones. Eso es indigno en una población de veinte mil habitantes. Eso se le aja a Manzanas a la categoría de aduar. ¿De qué vale que el artículo 85 de las ordenanzas municipales prohíba las canciones ofensivas, y el 87 prohíba las cencerradas, por considerarlas indignas de un pueblo civilizado, y abiertamente contrarias al orden público y al respeto que se debe a todos los ciudadanos? ¿Se ha impuesto alguna corrección para que sirva de escarmiento? ¿Se trató a tiempo de impedirlos? ¿Por el honor de Manzanas que no vuelvan esos espectáculos?

Tribuna Libre

Lector: Esta sección es para ti; esta parte del periódico es tuya; en ella puedes aplaudir lo que te guste; censurar lo que te desagrada; pedir lo que creas hace falta y defender tus ideas, sean las que fueren, siempre que no jales a la buena educación.

De lo que en ella se publique, no se hará solidario EL CAUTERIO SOCIAL, sea del o no que sea, le agrade o le disguste que conste.

LA REDACCION.

Para el republicano del 14 de Abril y payaso del Parlamento Sr. Madrigal. Para todos los traidores del pueblo que me difaman y no aceptan la controversia que les ofrecei

Señor Director de EL CAUTERIO SOCIAL de Manzanas.

Distinguido amigo: Me enteran que después de haber estado yo en su pueblo y realizado el acto público que usted presenció, ha estado y hablado también un pobre hombre político que hace las delicias del público de las tribunas del Parlamento con sus interrupciones y payasadas. Un día, mi amigo muy querido Barriobero, al ser interrumpido por dicho individuo hubo de preguntar: ¿quién es ese diputado que no convoca antes de ahora, dónde estaba cuando los republicanos de verdad conspirábamos contra la monarquía? y el pobre señor Madrigal pidió que le dispensara, que no había tratado de molestado.

Pues yo no pido dispensa a nadie porque yo, ni por un momento he dejado de estar en mi sitio. El señor Madrigal ha preguntado en Manzanas en un acto público que dónde he estado yo y dónde han estado los extremistas cuando la dictadura y que hoy se manifiestan.

Por mi parte y en nombre de muchos miles de extremistas le contesto a ver si él puede decir ni la milésima parte que nosotros.

Cuando fui absuelto en el proceso «Dato» al ponerme en libertad, si no quería quedar preso a disposición de Arlegui, entonces Director General de Seguridad, tuve que firmar el marcharme al extranjero. Apele al testimonio de mis amigos Pedro Rico, Salazar Alonso y E. Barriobero que fueron a sacarme de la cárcel y me acompañaron en el coche hasta dejarme en casa, ante el temor cierto de que me asesinaran los pistoleros del «libre» que me esperaban a la puerta de la prisión.

Estos queridos amigos, trataron de evitar mi extranjeramiento porque era una medida ilegal y no pudieran; y, a los diez y siete días de libertad, vigilado, me llamó Arlegui a su despacho y vea lo que digo en milíboro. «¿Quiénes mataron a Dato?»

El autor de estas líneas escribió en un diario de Madrid un artículo cuando después de ser destituidos Arlegui-Anido de sus cargos de ejecutores del «Tribunal de la Sangre de Barcelona» fueron nombrados Director General de la Guardia civil, Arlegui, y Comandante General de Melilla, Anido.

El artículo dicho, titulado «Asesinos glorificados», se refería, a que en vez de haber sido sometidos los dos reconocidos criminales Anido-Arlegui a los tribunales que los juzgaran por los asesinatos cometidos en Barcelona, se les glorificaba dándoles los cargos que significaban para ellos el Jordán cuyas aguas les lavaba de todas sus culpas.

Más tarde, meses después de la publicación de este artículo, Arlegui, siendo Director General de Seguridad con la Dictadura, en octubre de 1923, llamó al que esto escribe a su despacho, y al comparecer teniendo el periódico aludido donde se publicó el artículo, sobre la mesa, hubo de preguntarme:

«¿Sigue usted teniendo el criterio de que yo soy un asesino?»

A lo que hubo de contestar con firmeza:

«¿Me ratifico en todo lo que digo en ese artículo?»

Arlegui, dando un salto de tigre sobre su asiento, pisose en pie y rompió en insultos, injurias y amenazas, entre otras la de «ya hace tiempo que debí mandarle donde le están esperando otros como usted (yo hacía tres días había salido de la cárcel absuelto en el proceso Dato).

Tal ruido se armó en el despacho entre las voces que daba Arlegui y las que daba yo, que la policía hubo de entrar en tromba sin ser llamada y me sujetaron fuertemente.

«Que se vaya ese hombre, que se marche»-vociferaba Arlegui.

La policía me conminó con salir «expulsado de España» donde yo quisiera, sin pasaporte, que se negó a darme, dándome veinticuatro horas para salir de Madrid.

El día 5 de noviembre hacía mi entrada en París, perseguido por el odio implacable de uno de los asesinos glorificados, antes, por un Gobierno liberal, ahora, por la Dictadura.

Tres meses después fui expulsado de Francia por presión de la Embajada española. En esta odisea del empujón político de la Bélgica, Suiza, Alemania desde donde inten-

té sacar pasaporte para Rusia y el embajador soviético me lo negó por «indeseable» (?) Perseguido en Francia, tolerado en Bélgica, Suiza y Holanda y molestado en Alemania, opté por regresar a París con nombre supuesto que era donde se luchaba de veras contra la Dictadura.

Que pregunten a Maciá, a Soriano, a Monteca, a Ortega y Gasset, a Unamuno, a... en fin, a la Liga de los derechos del hombre y verán dónde estuve y lo que hice durante la Dictadura; regresado a España en el 27 por asunto que ahora no hace al caso, tres días después de mi llegada, fui preso y permaneci un año en la cárcel de Madrid; después toqué parte en diferentes momentos revolucionarios; y cuando los estudiantes en mayo del 29, fui preso otra vez durante cuatro meses y vuelta a empezar en el grupo de acción de los aviadores.

Ya sabe el pobre hombre del Madrigal, el republicano desde el 14 de abril, el hazme reír del Congreso, el lacayo del partido a que pertenece, el que dijo «sí» condenando a muerte a los deportados en el «Malos Aires», ya sabe dónde estuve durante la Dictadura.

¿Dónde sólo pueden estar los hombres?

Y él ¿dónde estuvo? Arrimado al sol que calentaba entonces, como se arrimó el 14 de abril al sol de la República, amparadora de tanto chupadero y de tanto traidor al pueblo como la devora.

Ya lo saben los payasos y los miserables que se vendieron a la República por menos que se vendió Esaú en los tiempos bíblicos. Yo estuve donde mi limpia historia me hizo estar... y a ver quién sostiene lo contrario.

MAURO BAJATIERRA.

Madrid.

Algo bochornoso

A los últimos de Abril del mes próximo pasado dieron una cencerrada a un viudo que se ha casado

Entre los cencerradores llamaba más la atención el que tocaba el cencerro y la que sacó el bidón.

Había otra que tocaba una trompeta muy mona y según la gente hablaban... tiene... no se qué, de goma.

Como yo nada le he visto pues no sé lo que será, pero tanto lo aseguran que puede que sea verdad

Tal vez bajen el tocino pues en el acto de marras, entre grosería y vino vi que abundaban las guarras.

Entre los que alborotaban, alguien afirma que vieron, a algunas que se reñaban porque antes no les quitaban.

Pastores hay en el pueblo decentes como el que más; pero sin embargo hay otros, que son... más vale callar.

Si serían animales los que dieron el bromazo, que ni a los municipales respetaban, ni hacían caso.

Uno dijo que tenía cinco duras para vino; y el matadero aplaudía con cachinas y cochinas.

Así es, que toda la noche con el ríñolo entre manos, se llenaba el matadero de marranas y marranos.

El que el escándalo oía, no esperando cencerrada, lo men... que se creía es que era una torada.

No sabemos si el alcalde, si aquello no autorizó, por ser un acto salvaje si se atregó o lo milló.

Pero en pleno siglo XX y con república ya, en un pueblo como este, eso no debió pasar.

Y como para verdades se ofrece amable EL CAUTERIO a su autor, Quien los dice se llama

JUSTO CALERO

imp. «Los Negros»-Madriz-Previdencia

\*\*\*\*\*  
**"La Tropical"**  
 Gran Cervecería de  
**- Ramón Serrano -**  
 APERITIVOS VARIADOS  
 Especialidades: Manzanilla MA-CARENA, Coñac CABALLERO y Vermouth  
 Especialidad en CAFE  
 EMPEDRADA, 28.  
 MANZANARES  
 \*\*\*\*\*

## Pérdida

El que se haya encontrado el miedo que tenían cuando mandaba la Dictadura muchos de los figurones que ahora mangonean, chillan y presumen, que lo presente en casa del Tío del Sebo, que está almacenando por «si las moscas».

En esta sastrería no se vuelven crasacas, porque hay muchos que se la vuelven ellos solos.

FRIGORIFICO.

## SE VENDE

Un solar cercado de D. Doroteo Milagro, en la calle nueva abierta entre Carretera de Madrid y calle de la Paz (o Ancha)

Razón: Vicente Muñoz, albañil.

Calle Ancha, 53 - Manzanares

## ¡Paciencia, amigos!

Como el director de EL CAUTERIO SOCIAL, sufre un fuerte empacho de seriedad, formalidad, etc., o pone a mis deseos de publicar, en la «Tribuna Libre», señores! mi concurso de piropos, que, eso es poco serio para un periódico que cura; ignora este señor, que el mejor médico es el que con cuatro chirigotas reanima al enfermo. No desmayemos y haremos por convencerlo de que debe cedernos el espacio necesario para ello.

Viva, sí, la seriedad;  
 mas las chicas de postín,  
 si he de decir la verdad,  
 que vivan más.

TOMASIN.

¡BARATISIMAS! Dos máquinas de hacer medias, marca GRIZNER, y otra de coser, industrial, marca SINGER.

Razón: Posada de Vicente Martín. Manzanares.

## Parte Facultativo

Día 28-5-32 (entre dos luces)

**DIAGNOSTICO:** El deslustrado CAUTERIO SOCIAL, pelucho inculco, envidioso y envenenador, que a pesar de no leerlo nadie, tiene la desgracia de haber llegado a vender más de mil ejemplares, padece una debilidad general administrativa que mete miedo

**PRONOSTICO:** Tenemos la completa seguridad, de que con unas inyecciones de anuncios, comunicados y rublos casanatescos y con unos pediviños de plata cave nicola (aunque fuesen de calderilla) se reanimaría y bailarían el *Chalretón*.

**ESTADO:** Desesperado. (Cualquiera no se desespera hoy). El pulso ya casi no se le advierte; pero a pesar de todo, no tiene mala sangre; no le pasa lo que a una Cabrera que conocemos, que tiene mala leche. Por el consejo de galenos, PIRIPITILIPÍ.

**ROGATIVAS:** Se hacen permanentes, en la Tropical templo de la calle Empedrada, y se conceden indulgencias vaciarias y cerveza con algo, al que se rasque en el bolsillo y ruegue por que no se le terminen los medicamentos al sinlustre enfermo. Es una lástima el martirio que están pasando, tanto el paciente como sus simpatiquísimos y reteguapisimos enemigos. ¡Por S. Beunza que se muera pronto!

Pero es esa miseria de la calle, que son como un asqueroso grano de lepra social, que hacen volver los ojos con repugnancia y revolver el estómago con asco, esas desnudeces de la calle son cuadros de gran belleza y gran frescura junto a los cuadros en que se pintan las desnudeces del hogar.

Allí, en la buhardilla abierta a todos los vientos, o en la caverna oculta a toda luz, es donde hay que contemplar la maldita existencia del mendigo.

O el hospital con todas sus tristezas, o la pobre vivienda con todas sus privaciones.

He visto, y lo tengo de continuo ante mis ojos, hombres y mujeres, en quienes no hacen brotar un pensamiento la magnificencia de la Naturaleza y la majestad del hombre.

Ignorantes desde su edad primera, ignorantes siguen el curso de su vida, e ignorantes llegan a su muerte.

Nada han aprendido, de nada han sabido darse cuenta.

Tienen ojos, y no ven; tienen oídos y no oyen. Ni siguen a los astros en su inmensa carrera luminosa, ni siguen al insecto en su pintado breve vuelo.

El puro azul del aire, el oro vivo del sol, la altitud de los montes, los bosques, los prados, las flores; la mar en calma, la mar mugiente, el tranquilo lago, la corriente rápida del río; la ciudad con su agitación febril,

el pueblo en su quietud y paz, el taller y su ruido, el movimiento confuso del puerto, el variado alegre rumor de los viajeros, la poderosa máquina que los lleva; el libro que se anuncia, el periódico que circula, los himnos a la patria, los cantos a la libertad, la ciencia que todo lo discute, el arte que todo lo representa; cuanto constituye el gran concierto y proclama la armonía de la Naturaleza y del hombre no logra depositar una idea en su cabeza, un sentimiento en su corazón.

He visto hombres y mujeres, jóvenes aún, casi niños; ancianos ya, casi decrepitos, cuyo instinto feroz no se suaviza en un punto en un momento con el contacto y el ejemplo de la generosidad y la virtud.

El hombre enemigo del hombre, el hermano enemigo del hermano, el hijo enemigo del padre, el padre enemigo del hijo los humanitarios sentimientos perdidos, las nobles pasiones hirviendo negras en el pecho.

Yo sé de un hijo, que tenía hijos, que impaciente por heredar dos miserables campos, degolló una noche, mientras dormían, a su padre y a su madre, ancianos de sesenta años.

Aquel monstruo se ahorcó al saber que se le había condenado a muerte. Yo poseo el cráneo del doble partícida y suicida

(Continuará)

## Santiago Ruiz Cuevas

Tejidos y Novedades.

Especialidad acreditada en Pañería y venta del traje hecho.

Manifiesto, 1. - Manzanares

## TINTORERIA Y QUITAMANCHAS CASA PATON

SUCURSALES:

Ciudad Real: Ciruela 16.

Daimiel: Estación 4 - Teléfono 1.

Alcázar: Castelar 17

Valdepeñas: Calle Llanes 1

CASA CENTRAL Y TALLERES:

Pérez Galdós 6. Tel. 142 R. Manzanares

## MAS ERES TU...

Para afeitar a los avanzados sus protestas contra la falta de acción social del gobierno, se les dice que por qué no gritaban antes: pero ¿dónde estaban metidos también, la mayoría de los que hoy se llaman republicanos? ¿Cuántos se atrevieron en Manzanares a dar la cara, hasta que vieron que el pueblo en general tiraba a la monarquía?

Los hay frescales.

Taller Mecánico de Relojería

## Pascual García

Obispo Carrascosa, 11. Manzanares

Composturas de relojes de todas clases.

Especialidad en las composturas de gramófonos y limpiezas de discos.

Folleton de EL CAUTERIO SOCIAL N.º 1

## DIOS

Por Francisco Suárez y Caydevila

En los cuarenta y tres años de mi vida he observado bastantes miserias, y he leído muchas más en las historias.

He visto niños y niñas de cuerpo escuálido. piel seca y sucia, piernas torcidas, vientre abultado, pecho comprimido y cabeza enorme.

Los he visto desnudos en verano y desnudos en invierno, pidiendo de comer a todas las horas del día y en todas las estaciones del año.

He visto hombres y mujeres en lo fuerte de la organización en la flor de la vida, sin nada en los pies que los protegiera de la tierra, y sin nada en la cabeza que los protegiera del cielo, pedir por caridad una moneda que no pudieron alzar por pidiéndola por trabajo.

He visto viejos y viejas, encorvado el cuerpo, caída la frente, enjutos, arrugados y trémulos, implorando de la mañana a la noche un misero socorro a sus desdichas a la fastuosa esplendor de los dichosos.